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从“麻坛宿将”到“脱贫之星”
——一个贫困户的转变之路

生态涵养“一大片”“供水线”成“发展线”
——江苏累计向省外调水逾40亿立方米背后
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南水北调东、中线一期工程近

日迎来全面通水 5 周年。作为东线

工程源头，江苏累计向省外调水逾

40亿立方米，润苏鲁、济华北，有效

缓解山东等地尤其是胶东半岛水资

源短缺问题。

“一滴水”千里逆流背后，是

数十万人舍小家顾大家的接续奋

斗，是“供水线”成“发展线”的多

方受益。

江水千里逆流
润苏鲁济华北

南水向北流，水往“高”处走。一

滴水，从扬州江都三江营长江干流，

一路北上，出陶岔、过垭口、飞渡槽、

钻暗涵，经过 13 个梯级泵站，连接

起调蓄作用的洪泽湖、骆马湖、南四

湖，逐级提水上引，来到山东泰安东

平湖。

江都水利枢纽，南水北调东线

工程源头。枢纽展览馆内，抽水站模

型演示整个抽水过程：巨大的螺旋

桨在泵机牵引下缓缓旋转，沿输水

管道，不断抽取江水。每年约150亿

立方米江水从这里输出，扬州段沿

线30处文物均得到保护。

书现代“水经”，看大国重器。江

都水利枢纽工程管理处党委书记、

主任问泽杭说，江都水利枢纽有立

式轴流泵机组 33台套，总装机容量

达 5．58 万千瓦，1 秒最多可抽水

508立方米，是我国乃至亚洲规模最

大的电力排灌工程。

江都枢纽是一座水网综合服务

“立交桥”。“引长江、连淮河、串湖

泊，穿越 500 多公里，滋润苏鲁等

地，并促进苏北地区农业‘旱改水’，

结束苏北难以种水稻的历史。”江都

水利枢纽管理处副主任周灿华介

绍，枢纽还充分利用余水发电。

“水好，稻子就好。换了水，蒸的

大米也香。”宿迁市泗洪县种粮大户

沈浩说。

“先治污”打造清水廊道
“后通水”圆跨世纪梦想

扬州光大水务有限公司里，技

术人员端来两个玻璃杯，展示污水

处理前浑浊的进水和处理后清澈的

出水。

南水北调江苏工程背后，凝结

着江苏人民的智慧与汗水。按照“先

治污，后通水”原则，江苏相继出台

“两减六治三提升”“江淮生态大走

廊”“苏北苏中生态保护网”等行动

方案。

作为南水北调“清水走廊”，曾

污染严重的淮安白马湖历经退渔还

湖、退圩清淤、生态修复、尾水改道、

污水管网建设等，水质显著提升。

“如今，白马湖不再是劣Ⅴ类水，总

体稳定维持Ⅲ类水标准，核心区水

质达Ⅱ类水标准。”淮安市水利局党

委副书记庄德勤说。

治水办法在“岸上”。扬州推动

沿江化工产业退后一公里，关停化

工企业260多家。监测显示，淮河经

扬州高邮湖、邵伯湖汇入长江，出湖

口水质好于入湖口。“投入上亿元治

污，拆除上亿元规模产业，短期看

‘伤元气’，长期看是为绿色发展‘增

底气’。”江都区委书记张彤说。

老南京人印象里，幕燕片区曾

是城北“化工之乡”。如今8.5公里长

江岸线全部整治为生活型示范段，

幕燕滨江风光带、燕子矶滨江公园

先后建成并开放。“现在常去公园散

步，晚上去跳广场舞，过去哪敢想。”

市民赵翠霞说。

护一江清水，江苏重拳治理“重

化围江”，严禁沿江1公里范围内新

建、扩建化工项目。江苏省发改委长

江处处长刘旭说，江苏按“量体裁

衣、各具特色、连片打造、提升标准”

原则，正推进实施 38个沿江岸线整

治提升和生态修复工程，让长江江

苏段碧水绵延。

群众吃上“风景饭”
“供水线”成“发展线”

南水润泽北部，供水地也受益。

“今年有人在三江营考察中发

现母子豚，还拍到十几头江豚游弋

画面。”扬州工业职业技术学院江豚

保护协会指导教师陈粲从事江豚保

护多年。在他看来，作为长江“旗舰

物种”，江豚数量多寡直接反映长江

水质情况。江豚“曝光”增加，说明生

态环境好转。

历史悠久的邵伯船闸，日夜吞

吐、繁忙如昔，不仅保障航运，还与

周边公园、纪念馆、大运河遗产区相

连，形成扬州邵伯古镇景区，每年吸

引数十万游客，群众吃上“风景饭”。

沿湖村“渔三代”屠苏 2016 年大学

毕业后回到村里创业，成为“渔隐人

家”民宿管家。“去年全村共接待游

客23万人，三产收入达2300万元。”

屠苏说。

苏州太仓市聚力打造“三横三

纵”生态走廊，七丫口 1500 亩郊野

湿地成为远近闻名的“水上森林”；

无锡江阴滨江片区，生产型岸线转

为生态型岸线，“八公里沿江、十公

里运河”生态“T 台”已见雏形，“江

阴外滩”正从愿景变为现实……串

点成线，“供水线”变“发展线”。

河湖防洪排涝能力也得到增

强。“新建泵站主要建筑物按‘百年

一遇’防洪标准设计。”江苏省南水

北调办四级调研员薛刘宇说，江苏

境内南水北调新建工程多次参与省

内排涝、区间接力抗旱和河湖应急

生态补水等，有力保障了苏北、苏中

地区经济社会发展和水事安全。

（新华社 赵久龙）

初冬时节，笔者推开了黑龙江

省海伦市乐业乡长山村贫困户徐

兴国的家门，一眼就发现角落里

有一台老旧的麻将机。见笔者盯

着麻将机看，老徐连忙用杂物把

麻将机遮住。“你看这个干啥，我

带你看看我养的猪吧。”老徐红着

脸，一把拉住笔者往外走。屋里的

人全乐了。

在打麻将和养猪之间，老徐的

内心确实挣扎过。

徐兴国今年 69岁，虽然少时念

书不多，但却能记住很多《红楼梦》

和《水浒传》中的故事情节。徐兴国

年轻时喜欢玩扑克牌，更熟谙各种

“赌具”，“耍小钱儿”成了他的爱

好，也成了生活中的一部分。每年种

地卖粮的钱，也基本上输进去了。

前几年，徐兴国患了脑梗，本就

没有积蓄，为看病借了大把“饥荒”

（即外债）。待徐兴国渐渐恢复，家中

也一贫如洗，而且身体也不那么硬

朗了。与老伴耕种多年的 10 亩地，

也不得不流转出去。

2014 年，老徐被认定为贫困

户。但他逢年过节打麻将的嗜好，

始终没有戒掉，村民给他起绰号

“麻坛宿将”。2017 年海伦市精准

识别“回头看”，老徐仍被认定为贫

困户。亲戚、朋友都劝他别玩了，老

徐无动于衷。

2018 年春节后，乡党委书记李

明带着乡干部到各贫困户家走访，

到徐兴国家时，碰巧他正在打麻将。

李明掀了麻将桌，“穷成这样还玩，

你能玩出什么名堂？！”老徐愣住了，

也清醒了。“你说我能干点啥？”他迷

惑地看着李明。“干啥都比打麻将

强！”李明脱口而出，“你养猪吧，省

里给了咱们乡养猪扶贫项目。”

徐兴国把麻将收拾起来，开始

修理多年不用的猪舍。开春，黑龙江

省农科院畜牧研究所给徐兴国送来

了 40 头仔猪，并跟他签了合同，购

仔猪款、饲料款都不用徐兴国出，只

要根据技术要求把猪养大，到秋天

每头猪就可得 300 元钱代养费。这

一年下来就是 12000 元钱啊！老徐

一算账，眼睛亮了。这一年他下苦力

干活，年终 12000 元钱顺利拿回了

家，加上流转土地的 5100 元收入，

两口子年收入 17000 元钱，一年就

脱了贫。

2019 年春节，几个原来的“麻

友”又来找老徐打麻将，可老徐把大

门拴得死死的，不让人进门。他对着

门缝朝外喊：“不玩了，你们也别进

来了，别给我养的猪带来传染病”。

今年老徐扩大了养猪规模，由

原来的代养40头，增加到 80头。他

还长了“心眼儿”，自己出资买了24

头仔猪，养大后卖猪的钱全是他自

己的。他还投资1万多元，在自家后

院盖了栋新猪舍，购置了一台二手

饲料粉碎机。

老徐一边给猪添饲料，一边给

笔者算账：按今年的扶贫项目要求，

80头猪要带动村里60个贫困户，每

户分红500元，剩下的卖猪款，全归

他自己。按每头猪 1500 元利润算，

80 头的利润是 12 万元，减去给 60

个贫困户的3万元分红，自己剩9万

元 。他 自 己 的 24 头 猪 可 得 利 润

36000元。两项相加，今年的收入将

超过12万元。

驻村第一书记景殿举告诉笔

者，老徐享受的养猪政策是中央引

导地方的扶贫项目，这给贫困户带

来了最直接的实惠。

海伦市主要领导王学斌说，

2019 年，海伦市整合 4.9 亿元投入

脱贫攻坚，特别是支持19个深度贫

困村的基础设施和产业发展，不仅

增强了贫困群体持续稳定脱贫能

力，还通过扶志和扶智加大了贫困

户的内生动力。2019 年底，全县剩

余的10316名贫困人口将全部实现

脱贫。

笔者离开时，老徐腼腆而又自

豪地拿出海伦市颁发给他的两座奖

杯。一座是 2018 年颁发给他的“脱

贫之星”，另一座是 2019 年颁发给

他的“十佳脱贫之星”。老徐用沾着

苞米面的袖子使劲擦了擦，两座奖

杯在阳光的照耀下显得光彩夺目。

（新华社 程子龙）

辽宁
25个药品
中选价平均降幅59%

新华社沈阳 12 月 15 日电（记

者 李铮 王莹）记者从辽宁省医保局

获悉，辽宁省于 15日零时起，在全

省实施国家组织药品集中采购和使

用。25个国家组织联盟地区集中带

量采购的常见药价格将全面下调，

25个药品中选价与 2018 年同品种

最低采购价相比，平均降幅59%，较

大幅度地减轻了患者的药费负担。

药品质优价廉，患者和医保资

金支出均大幅度下降是国家组织

药品集中采购和使用实施带来的

最大红利。据辽宁省医保局介绍，

辽宁省药品中选结果显示，25个药

品中选价与 2018 年同品种最低采

购价相比，平均降幅 59%。按照

2018年药品采购金额计算，药品采

购资金预计从 6.48 亿下降到 2.04

亿，降幅为68.57%。

为了确保群众用得上中选药品，

辽宁省还将健全公立医院的激励约

束机制。辽宁省医保局将药品使用情

况纳入医保协议管理，明确违约责任

及处理方式；明确医保对同一通用名

不同商品名的药品，按相同支付标准

支付，引导参保人合理用药。

辽宁省卫生健康委将制定细则

畅通中选药品优先采购和合理使用

的政策通道，确保医疗机构不以费

用控制、医疗机构用药品种规格数

量限制、药事委员会审定等为由影

响中选药品供应和使用；将中选药

品纳入临床路径管理，制定用药指

南，促进医疗机构科学合理用药。

新华社成都 12 月 16 日电（记

者 谢佼 潘德鑫）16日 6时 58分，成

贵高铁首班车C6041从成都东站发

车到贵阳。成贵高铁是我国西部高

铁大通道南北贯通的最紧要的一

环，至此，我国西北经西安、成都、贵

阳、广西可直达我国东南。

成贵高铁全线通车初期，铁路

部门安排了开行动车组列车20对。

2019年 12月 30日全国铁路运行图

调整后，将安排开行动车组列车日

常线44对、高峰线 14对，成都将开

行至上海、广州、昆明等地动车组列

车，成都至贵阳间最快 2小时 58分

可达。

成贵高铁起于四川省成都市，途

经眉山市、乐山市、宜宾市，云南省昭

通市威信县、镇雄县，以及贵州省毕

节市，终至贵阳市，线路全长648公

里，设计时速每小时250公里。其中

成都至乐山段已于2014年底先期开

通运营，乐山至宜宾段于2019年6月

开通运营。新建宜宾至贵阳段线路全

长372公里，设宜宾西、长宁、兴文、

威信、镇雄、毕节、大方、黔西、清镇

西、白云北、贵阳东等11座车站，除宜

宾西、贵阳东外其余车站均为新建。

长宁、兴文、威信、镇雄、毕节等云贵

川接合部均是历史上首次迎来高铁。

成贵高铁是我国“八纵八横”高

速铁路网兰州（西宁）至广州通道的

重要组成部分。线路在成都枢纽与

西成高铁、成渝高铁连接，在贵阳枢

纽与贵广高铁、沪昆高铁连接，沿途

的川南宜宾、滇北昭通、黔西毕节等

地区结束了没有高铁的历史。这对

进一步缩短我国西南、西北地区与

华东、华南地区的时空距离，助力区

域脱贫攻坚，加快城市群建设，推动

西部大开发等具有重要意义。

自贡将对
事实上无人抚养儿童
实施长期救助

本报讯（记者 赵青 实习记者 李
林晅）近日，四川省自贡市民政局等

12部门联合出台了《关于进一步加

强事实无人抚养儿童保障工作的实

施意见》（以下简称《意见》），将对父

母服刑、重病重残等情形造成事实

上无人抚养的儿童实施长期救助，

该政策将从 2020 年 1 月 1 日起实

施，预计惠及全市近900名儿童。

《意见》明确，事实无人抚养儿

童是指父母双方均符合重残、重

病、服刑在押、强制隔离戒毒、被执

行其他限制人身自由的措施、失联

情形之一的儿童，或者父母一方死

亡或失踪，另一方符合重残、重病、

服刑在押、强制隔离戒毒、被执行

其他限制人身自由的措施、失联情

形之一的儿童。

根据《意见》，保障内容主要包

括基本生活保障、医疗康复保障、落

实教育资助政策、督促落实监护责

任、优化关爱服务机制五个方面。生

活困难家庭和纳入特困人员救助供

养范围的事实无人抚养儿童，按照

自贡目前机构和散居孤儿的基本生

活费标准，分别可以领取每人每月

1400元和900元的基本生活补贴。

此外，记者了解到，《意见》规

范了认定流程，建立了规范的进

入、退出机制，并明确将强化资金

监督管理，以实施失信联合惩戒、

联合部门监管等方式，确保事实无

人抚养儿童保障到位。

本报讯（杨初）12 月

15 日，中央广播电视总

台在北京举办了“2019

中国品牌强国盛典”，活

动发布了2019中国品牌

强国盛典十大年度榜样

品牌，茅台集团荣耀上

榜，在茅台的颁奖词上，

央视总台和推委会专家

评审团给予茅台的评价

是“它来自于普通的水

和高粱，却酿成了稀缺

的珍品，它是酒，却能让

人品出了人生百味，它

让现代的餐桌上延续传

统，它在四海的酬酢间

代言中国，这杯酒，超越

了古今‘酒’字的固有内

涵，将进酒，杯莫停。”与

茅台集团一同获得的十

大年度榜样品牌还有中

国中车、中国移动、中国

航天科技集团、吉利、阿

里巴巴、娃哈哈、格力、

腾讯、潍柴动力等知名

企业。

受茅台集团党委书

记、董事长李保芳委托，

集团党委委员、总法律

顾 问 段 建 桦 出 席 了 盛

典，与娃哈哈董事长宗

庆后、格力总裁董明珠

一同上台领取奖杯。在

现 场 的 情 景 剧 互 动 环

节，段建桦说：“我们三

个人站在这里，首先让

我想起三人成行，我们

三个人有一个共同点，

或者说我们三个品牌当

中有一个共同点，格力

的格有一个‘口’字，娃

哈哈的哈有一个‘口’

字 ，茅 台 的 台 有 一 个

‘口’字，我们三家都有

‘口’皆碑，更重要的是

三‘口’成品，成好品牌。

只要我们崇本守道、坚

守品牌，我们和所有的

民族品牌一道，都能够

香飘世界、闻名五洲、誉

满全球，都能为美好生活的向往不断

努力和奋斗。”

据介绍，“2019 中国品牌强国盛

典”以“中国品牌闪耀时”为主题，聚

集了中国百家最具影响力的品牌和

企业家，展示中国品牌形象，弘扬品

牌文化，被誉为品牌界的“奥斯卡”。

为保证活动结果的公平、公正、

公开，品牌的推选全部由总台各级领

导，行业协会权威人士，国家智库成

员，经济界、文化界、传播界学者和中

央媒体界人士等近百名专家构成的

推举委员会评选而出。

福建
消防技术服务活动
将全过程“留痕”

新华社福州 12月 15 日电（记者

王成）据福建省消防救援总队消息，

15日，“福建省消防技术服务信息平

台”正式启用，该平台引入第三方大

数据对比、GPS 地理信息定位、人脸

识别等技术手段，使消防技术服务活

动全过程“留痕”，从源头上降低火灾

隐患。

据介绍，今年印发的《关于深化

消防执法改革的意见》明确，“取消消

防技术服务机构资质许可，取消消防

设施维护保养检测、消防安全评估机

构资质许可制度”，同时要求“加强事

中事后监管”“规范消防执法行为”。

“改革之后，消防技术服务企业

机构准入门槛降低了，对消防部门的

事中事后监管提出了更高的要求。”

福建省消防救援总队防火监督部技

术处处长王永生表示。

为此，福建探索建设了“福建省

消防技术服务信息平台”。记者用手

机进入该平台发现，界面上包括“维

护保养检测机构”“维护保养检测项

目”“违法执业信息公示栏”“机构黑

名单”等栏目，随机点击进入一家服

务机构的主页，其机构地址、法定代

表人、联系人等信息均可公开查询。

王永生介绍，自12月 15日起，福

建省消防技术服务机构的信息录入

和变更、社会消防技术服务活动及消

防部门的监督抽查，都必须在该平台

如实录入，以备查验；相关机构及人

员开展执业活动时，也必须登录平台

“报备”，确保执业活动全过程“留

痕”，从而有效杜绝不具备从业条件

的“游击队”挂靠和消防职业人员挂

证、出具虚假报告等违法违规行为。

为促进技术服务机构提升服务

质量，福建省消防救援总队还配套出

台相关规定，按照机构录入的基本情

况进行初始赋分和星级服务水平评

定，其业绩、服务质量加减分、赋分及

星级服务水平等指标，将作为消防部

门对消防技术服务机构开展事中事

后监管的重要依据。

成贵高铁全线通车 西部高铁通道南北贯通

12 月 16 日，在浙江省建德市新安江城区环城北路两侧，“城市美容师”正忙于对掉落在路面上的树叶集中进行清扫清运，确保道路畅通，整洁美观。

图为环卫工人清扫落叶。 宁文武 摄


